
洛中木遣唄保存有志の会が一般の上棟式で初披露
　2月24日に左京区Ｓ邸の上棟式に
て組合員有志による「洛中木遣唄保存
会」の精鋭メンバー 4人（冨永信雄、
田中宏樹、谷口敏信、前川充、敬称略）
による木遣唄の披露が行われました。

上棟式には建築主のご家族と設計者と
施工者の株式会社竹内工務店の竹内明
代表取締役や現場監督、職人さんたち
が集いました。
　今回、組合員である竹内さんの紹介
で洛中木遣保存会の一般への木遣歌初
披露が実現し、メンバーも当日まで追
い込みの特訓を重ねて臨みました。
　建築主さんからも「初めて聞いて感
動しました」「全部、スマホのビデオで
撮りました」と仰っていただき、大変

喜んでくださいました。　
　最近では上棟式をする工務店や建築
主も減ってきています。そんな中で伝
統の木遣唄でお祝いをさせていただ
き、冥利に尽きると田中氏。こうした
伝統文化を残していくのも協同組合の
役割かも知れません。
　小雪がちらつく天候の中、棟上げさ
れたばかりの家屋から冬の低い空へ向
かって、4人の唄声と拍子木の音が響
いていきました。� （編集部）
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建築主の前で木遣唄を披露する4人

祭壇とメンバー

木遣り（きやり）とは
　字のごとく木を遣ることで、遣るとは他の場所に移すとか送るという意味。木遣り
は大きくて重い木や石などを大勢で運ぶときに全員の力を集結するために用いられ、
作業で号令の役目を果たしました。
　当初、木遣りは労働歌の意味合いが強かったのですが、次第に慶事(祝い唄)の意
味を込めて唄われるようになりました。
　起源は京都に住んでいた禅僧栄西が、中国(宋)で見聞した寺院の建設作業を京都
に持ち帰り、建仁寺新築で応用したといわれ、全国へ広がっていきました。

洛中木遣唄保存会では、新しいメンバーを募集しています
ご興味のある方は協同組合事務局までお問合せください

何でも
コール
Tel.075-382-1021　Fax.075-394-3201

協同組合では、組合員とのコミュニケーションを円滑にし、
組合員のための組合をめざすため「何でもコール」体制を
つくりました。まずは担当、福本まで。

（協ちゃん）

　組合へのご意見・ご要望・苦情…
　どんなことでもお気軽に！

祖父 祖母 父 母

建ちゃん 協ちゃん 弟 娘

いとこ01 いとこ02 叔父 叔母
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今回も30人の新たな資格者が誕生 機材リース

　3月6日、協同組合洛西本部の仮設
ヤードにおいて建設業労働災害防止協
会京都府支部（建災防京都）による玉掛
実技講習を行いました。
　私が初めて講習を担当してからしば
らくは、春先の受講者は定員30名が
埋まることはなかったのですが、一昨
年あたりからほぼ30名の受講者が来

られています。
　様々な資格を取って個人個人の作業
の範囲を広げようという流れが来てい
るのだと思います。
　講習の最後に建災防京都の先生が、
実際の作業では講習で使用した吊り作
業のしやすい資材ばかりではなく、複
雑な形をしたものが多いので“充分す

ぎるほど気をつけて”作業してくださ
いと話されておられました。
　今回も無事に何ごともなく講習を終
える事が出来ました。今後の我々の日
常作業もいっときも気を抜かず「安全
第一」最優先で行って行きたいと思い
ます。� （森川伸治）

室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。
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組合及び組合員の仕事確保のために奮闘  建設工事事業部

　2017年4月に消費税が8%から
10%へと引き上げられようとしてい
ます。
　思い返せば、2014年に消費税が
5%から8%になった時、増税前に商
品の駆け込み需要が発生しました。
　住宅（建設）の分野でも例外ではあり
ません。建設費などは高額のため、税
率引き上げに伴う購入時の負担が大き
く資金計画にも影響を及ぼします。
　当然、今回の消費増税が実施される
前に買っておこうという駆け込み需要
が発生するはずです。もうすでに始
まっているかもしれず、増税決定の秋

までが勝負です。
　ただ、需要が一時的に増えるだけで
あれば特段の問題はありません。その
後に需要の反動減が発生するという点
が問題です。
　これまでの消費税創設時、前回の増
税時の時にも発生した駆け込み需要よ
り大きな反動減が発生。結果的に需要
が増税以前のレベルに戻ることはあり
ません。今回も何も手を打たないと、
同様の結果になるのは目に見えていま
す。
　「営業力強化」という言葉だけでな
く、これからどういう戦略で負けない

仕組みをどのように構築していったら
いいのか考えなければなりません。
　他社との差別化を図るため、5ヶ年
計画として「地域ブランド強化」「マン
ション管理組合の運営をサポート」「大
規模改修などの受注」などを議論して
います。
　組合及び組合員の仕事確保のために
奮闘します。目標売上・利益達成のた
めの終わりなき戦いをしなければなり
ません。組合員のみなさまのご指導を
よろしくお願いします。�（城戸猛志）

　税務調査等で法人の交際費が認められない場合、
どのような影響が生じるのでしょうか。
　交際費とは、『交際費、接待費、機密費その他の費
用で、法人が、その得意先、仕入先その他事業に関
係のある者等に対する接待、供応、慰安、贈答その
他これらに類する行為のために支出する費用』をい
います。但し、専らその法人の役員若しくは従業員

又はこれらの親族に対する接待等のために支出する
ものは除かれることになっています。例えば、役員
が単独で飲み食いした飲食代等は交際費とは認めら
れません。
　交際費が、損金として認められない場合、その分、
法人税額が増加するだけでなく役員賞与となってし
まい役員の所得税が増加します。また、消費税の課
税事業者ならば、消費税の支払額が減るため納付す
べき消費税額が増加します。さらに、これらに対す
る延滞税の他、罰則的な税金が課される可能性もあ
ります。交際費の計上は慎重に行いましょう。

No.5

交際費が認められないとどうなるのか？
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「妙満寺跡発掘調査現地説明会」  文化財

　2月27日に京都市新庁舎整備に伴
う埋蔵文化財発掘調査地で（公財）京都
市埋蔵文化財研究所主催の現地説明会
が開催されました。
　調査地は、豊臣秀吉が築いた御土居
の内側、寺町通の東側に沿って設けら
れた寺院街区にあたります。今回の調
査目的は、妙満寺が天正11年に四条
堀川から当地に移転してきてから、昭
和43年に岩倉へ再移転するまでの約
400年間の変遷を明らかにすること
にありました。今回の調査で江戸時代
から明治にかけての妙満寺の本堂跡を
確認されました。現妙満寺所蔵の『妙

満寺志稿』には、江戸時代から明治時
代の絵図があります。今回の調査では、
本堂の規模や構造が、絵図と遺構でほ
ぼ同じことがわかり、近世から近代へ
と続く妙満寺の姿を発掘調査からも明
らかにすることができました。
　また、この調査区から「京都牧畜場
（明治5年創業）」の刻印のある、国内
最古級の牛乳ビンが出土しました。高
さ12センチ、最大径は4・5センチ。
首は細長く、やや青みがかっています。
同牧畜場は国内最古の官営牧場のひと
つで、左京区に牧場を持って営業して
いました。牛乳が日本で広まったのは

幕末からで、明治時代の瓶は珍しく、
当時はとても貴重品だったそうです。
� （谷口弘樹）

明
治
時
代
の
牛
乳
瓶

新しい住まいの提案方法
ソーシャルゲームから新しい住まいのプラットフォームへ
　グリー株式会社は2015年11月よ
りSNSの考え方を応用した新しいメ
ディア「LIMIA（リミア）」を立ち上げ
ました。
　「LIMIA」では、インターネットを通
じて一般ユーザーと専門家、専門家同
士の新しいコミュニケーションの形を
提案。事業者が LIMIAに 登録し、
LIMIAのサイト上で情報を発信し、そ
れを一般ユーザーが閲覧します。さら

にフォローやコメントなどのコミュニ
ティ機能を実装し、ユーザーが気軽に
事業者・専門家へ相談できるプラット
フォームになって
います。さらに建
築雑誌の元編集者
などが特集を組ん
だり、秀逸な記事
をサイトトップ
ページで紹介しま

す。同社がインターネットゲームで
培ったノウハウを生かした大胆な挑戦
がなされています。� （組織部）

LIMIAのトップページ

グリー株式会社とは
　2004年12月設立。創業者が立ち上げた個人サイトの運
営から始まり、現在は売上高925億円、東証一部上場企業
に成長。連結従業員数は1,590人にのぼり、ゲーム事業はも
とよりコミュニティ・メディア、広告まで多角的な事業を手
がける。企業理念は「インターネットを通じて、世界をより
良くする」
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法律Q&A 賃借物件の所有者が替わったらどうなるか

�Q 　事務所として賃借しているビル
のオーナーが替わったということで、
不動産会社から、賃料を２倍にした契
約書に判を押すか、立ち退くかの選択
を迫られています。応じなければなら
ないのでしょうか。
　オーナーがビルを競売で取得した場
合と違いがあるのでしょうか。

�A 　不動産の貸主（オーナー）が替
わったとき、例えば賃借物件が売られ
たり、従来の個人オーナーが死亡して
新しいオーナーになった場合、前の貸
主と賃借人との賃貸借契約はそのまま
引き継がれます。仮に新しいオーナー
が不当な要求（明渡しや賃料の増額）を

してきたとしても、賃貸借関係は存続
していますから、それに応じる必要は
ありません。新しいオーナーが新しい
契約書を持ってきても、賃借人は不利
な契約なら承諾する義務はありませ
ん。但し、従前の賃料を支払う必要は
ありますから、オーナーが替わったか
どうかについては、登記事項証明書を
見るなどして、事実を確認しておく方
がよいでしょう。
　ビルに抵当権が設定されており、
オーナーが建築資金の返済ができずに
ビルに競売にかけられてしまったよう
な場合は、話が変わってきます。
　建物の場合、抵当権設定前にビルを
賃借し、引渡しを受けていた場合は、

上記の場合と同様、買受人（新しいオー
ナー）に対抗することできますが、３
年以内の期間を定めた短期賃貸借を保
護する制度は廃止されていますので、
賃借したのが抵当権設定後の場合は、
殆どの場合買受人に対抗することがで
きません。但し、６ヶ月間は建物を明
け渡さなくてもよい引渡猶予制度があ
ります。
　賃借物件の新しいオーナーから明け
渡しや賃料増額などの不当な要求を受
けた場合の具体的な対処方法について
は、弁護士に相談されることをお勧め
します。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　　糸瀬美保

毎月第一水曜日
無料法律相談

建設協組の組合員さん、ご家族のご相談は初回無料です。
毎週木曜日10時～12時、1時～3時まで電話無料相談もあります。

毎月第一水曜日 午後1時半～4時まで組合本部にて出張法律相談実施中（相談無料）

0120－555－262無料電話
相談

1日5分程度の筋トレで元気な生活を
　最近、年齢とともに「ダイエット
しても体重が減らない」このような
疑問を持たれている方が多くおられ
ます。
　体重の増加は高血圧、糖尿病、心
臓疾患、など様々な病に直結してい
ます。ダイエットの効率が落ちる原
因はいろいろあますが、大きな原因
として基礎代謝の低下が考えられま
す。
　基礎代謝とは「生命活動を維持す
るために使われるエネルギー」のこ
とです。何もせず、じっとしている
だけでもエネルギーを消費してくれ
るのですから、基礎代謝が高い人は
ただ、歩いているだけでも、寝てい
るだけでも、基礎代謝の低い人と比

べるとカロリーをたくさん消費しま
す。基礎代謝量は30代、40代、
50代と歳を重ねるたびに急激にさ
がることが分かっており、ダイエッ
トするには基礎代謝を高める必要が
あります。
　では、なぜ年齢とともに基礎代謝
が落ちるのか。それは運動不足な生
活が、筋肉の量を減少させるからで
す。
　人間の体は大きく分けると、「骨」
「筋肉」「脂肪」「水分」から構成され
ています。エネルギーの消費量は骨
格筋、肝臓、心臓が半分以上を占め
ています。その中で、自分自身の行
動で消費量を増やし、基礎代謝を高
めることができるのが筋肉です。筋

肉が減少すると、基礎代謝が落ちま
す。基礎代謝が落ちるとエネルギー
消費量が減少します。そうなると、
まったく同じ生活をしていても、ス
ポーツなどで体を動かしても、たく
さん筋肉のあった若いころと比べる
とダイエットに繋がらないのです。
筋肉はみなさんご存知の通り筋力ト
レーニングによって増やすことがで
きます。
　だからこそ、軽度の運動でもいい
ので、継続して行うことで、筋肉を
減らさないことがダイエットに繋が
ります。特に1日デスクに座ったま
まの方、1日1回のウオーキングと
継続できる5分程度の軽い筋トレを
頑張ってください。� （池）
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世界の死因の約4分の1が環境関連
　世界保健機関（WHO）は3月15日
に世界の人々の死因の約4分の1は、
大気や水、土壌などの汚染といった環
境因子によるとする報告書を発表しま
した。
　2012年に全世界で報告された死者
数の23%に当たる1260万人が“不
健康な環境下での生活や労働”により
死亡したと推定しています。
　うち820万人については、心疾患
やがん、慢性呼吸器疾患の原因である
大気汚染が死因の可能性として指摘さ
れており、たばこの副流煙も要因に含
まれています。
　また170万人は交通事故など「不慮
のけが」によるとしています。さらに、
84万6000人は環境問題に関連する下
痢が死因とされ、その多くは汚染や有
害な飲料水によるものとしています。

　ほかに、自殺を含む故意に加えられ
た傷害による死者が、24万6000人
でした。こうした死は、重火器や農薬
などの不適切な保管や入手機会と関連
性があり、農薬の使用は世界の自殺の
3分の1を占めているそうです。
　地域別では、環境要因に関連する死
者数が2012年に最も多かったのは東
南アジアで380万人、次いで西太平
洋地域の350万人でした。
　WHOでは環境管理の向上に
よって、特に呼吸器感染や下痢な
どから深刻な疾患に陥りやすい5
歳未満の子ども170万人の死亡
を防ぐことができると訴えていま
す。WHOのマーガレット・チャン
（Margaret�Chan）事務局長は
「人々が暮らし働く環境を健全化
する行動を各国が取らなければ、

これからも数百万人が病気になった
り、早死にしたりするだろう」と声明
で警告しました。
　こうした世界規模的な問題に対して
呆然と立ち尽くすのではなく、解決す
る為の行動を地域から起こしていくこ
とが求められています。地域の環境イ
ンフラを作り上げる、地域の建設事業
者だからこそ出来ることをnews�Light
としても取り上げていきます。�（西村学）

手描きの設計図が語ること理事の主張

　工業高校の建築科に山本昌澄とい
う設計を担当していた先生がいた。
怒られたことがない。いつも飄々と
していた。しかしポイントは外さな
かった。
　当時はＴ定規と鉛筆で図面を描い
ていたが、「川久保の線は死んでい
る」とよく言われた。鉛筆の持ち方、
筆力の入れ方を1つひとつ直され
た。先生の図面が、美しいというの
か、正に生きているというのか、そ
う分かるようになったのは卒業の頃
だ。だから、卒業用の図面は何を描

いたか忘れたが、かろうじて合格に
なった。
　先日、30年程前に協同組合が施
工したマンションの図面を見つけ
た。手描きだった。Ｓさんのサイン
が残っていた。これがまた、美しい。
当然細部まで描いてあり、美術作品
のようだった。昔はみんなこうだっ
た。美しい図面が描けない人は設計
士になれなかった。繊細でない人は
設計士であらず、だった。現代も残っ
ている建築物はいずれも美しい。色
使いといい、その縦横の比率といい、

洗練された設計の感性が産んだもの
だろう。
　そこで、60歳を超えた人間から
時代遅れの一言。――建築物の美し
さを見る力は自分で描くことによっ
て高まる。企業経営も同じだ。経営
のノウハウや勘所のアップが基本に
なる。飛躍して言えば、こんなこと
を教える能力が60年も続いた協同
組合には備わっているべきではない
か。山本先生のように、手取り足取
り教えてあげる丁寧さを持って。
� （川久保雄二郎）

中
国
の
渋
滞
の
様
子
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大阪ガスが上鳥羽に水素ステーション
　大阪ガス株式会社は2月、京都市南
区上鳥羽に、燃料電池車（FCV）向け
の燃料（水素）を販売する「上鳥羽水素
ステーション」を完成させました。
　同ステーションは3月30日にオー
プンし、同社の商業用水素ステーショ
ンの開設は昨年4月の大阪府茨木市に
続き、2カ所目となります。
　上鳥羽水素ステーションでは、専用
トレーラーを使用した「移動式」を採
用。水素を販売する装置を積んだト

レーラーを専用スペースに駐車して、
水素をFCVへ販売します。投資額は
約3億円で、当面は1日当
たり2台の利用を見込んで
います。
　建設にあたり経済産業省
の「水素供給設備整備事業
費補助金」が交付され、水
素エネルギー社会の実現や
電力小売自由化などの政府
の政策に乗り、将来の新た

な事業展開を目指しています。
� （西村学）

「どぼく+まんが」の意外な関係？
 ～京都国際マンガミュージアムで企画展～

京都府初の移動式水素ステーション

　京都国際マンガミュージアム（中京
区烏丸御池）にて、マンガやアニメを
通じて「土木」の世界を知ってもらう
企画展「どぼく+マンガ」が開催され
ています。
　土木を題材にしたマンガの紹介に加
え、実際に高速道路で使用されていた
道路標識や京都市の大正2年製マン
ホールなどの実物も展示されていま
す。
　同展では、土木系女子を描いた松本
小夢さんの「ドボジョ！」（講談社コ
ミックプラス）や建設現場で働く中年
男性を主人公にした福本伸行さんの
「最強伝説　黒沢」（小学館）など土木を
テーマにしたマンガのほか、マンガに
登場する空想建築を現在の土木技術で
設計した「宇宙戦艦ヤマト2199」の
ヤマト建造用ドックの図面や「マジン
ガーZ」の格納庫図面などのパネルな
ど9点も展示。

　4月10日（日）にはトークイベント
「どぼくカフェ」を開催。『工場萌え』『団
地の見究』『ジャンクション』な
どの写真集の著者で、土木ブー
ムの火付け役である大山顕（お
おやま・けん）氏と土木学会関
西支部代表幹事の高橋良和（た
かはし・よしかず）氏が土木と
マンガの意外な関係について語
られます。
　さらに併設するミュージアム
カフェ「えむえむ」では、土木
を題材にした「ヘルメット　オ
ムハヤシ」（1000円）や「工事
中！セメントプリン」（400円）、
「砂利ジャリ　ココア」（400円）
など土木を題材にした特別メ
ニューも販売されています。
　料金はマンガミュージアム入
場料大人800円。中学・高校
生300円、小学生100円が必要。

祝日を除く水曜休館。期間は5月10
日まで。� （組織部）
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�<協議議案>
①5ヵ年計画について
　��各事業部、組織部の目標を審議。次
回通常総会まで継続審議。
②理事会のあり方について
　��来年度へ向けた理事会運営のあり方
を継続議論する。
③次年度の役員体制について
④��近隣県の建設関係の協同組合との交
流について
⑤2016年度通常総会の日程について
　5月19日（木）新・都ホテルにて。
⑥新組合員加入審議について

�<報告議案>
⑦事業の結果と計画について
⑧周年委員会の結果について
⑨各種表彰制度について
⑪��建設協組news�Light「理事の主張」
原稿について
⑫組合Diary
⑬その他

２月の定例理事会
●��2月定例理事会は2月25日（木）午後7時から京都工業会館で理事13人の出席
で開催されました。

組合日誌
 本部
３/11� 周年委員会
３/17� 支部長会議
３/29� 理事会

支部
３/１� JIC（役）
３/３� 新桂川（役）
� 洛南（役）
３/９� 宇治（役）
３/10� 洛中（役）
３/18� 右京（役）　
� 新京（役）
３/19� 北山（役）
３/23� 久御山（役）

編集後記
　3月7～ 9日にかけて一般社団法人
京都宣伝センター機関紙会館の合同取
材がありました。行き先は沖縄県名護
市辺野古です。
　自然豊かな大浦湾にある辺野古地区
に米軍基地キャンプシュワブがありま

す。現在、この米軍基地では大浦湾に
せり出した巨大な飛行場が建設されよ
うとしています。
　基地ゲート前で座り込んで工事に抗
議する人もそれを排除する警察も日本
人です。米兵がそれを眺めています。
　誰がために米軍基地は作られている
のでしょうか。� （西村学）

OURS. KARIGURASHIMAGAZINE
　「借り暮らし」をテーマとした面
白いWEBサイトがあります。「貸
すこと」「借りること」が所有すより
も面白いかもしれない。そんな可能
性を感じさせる短編のエッセイやド
キュメントなど、数々のコンテンツ
が積み上げられています。
　2015年2月から運営が開始され、

作家や建築士、劇団、UR都市機構
OBなど多種多様な人物がコンテン
ツに登場。ユニークな感性で細部ま
で作り上げられています。
　一度、のぞいてみる価値があると
思います。
URL　http://ours-magazine.jp

サイトのトップページ

大浦湾に浮かぶ工事海域を示すブイ



建設協組news Light　　 2016.4₈

デイトラ土木


